

Accueillir, c'est nourrir son humanité

- Anne-Sophie Hahn¹

jeu, 23/06/2016 - 00:00

Les fruits de l'hospitalité et des rencontres.

En écho à la campagne lancée par l'ÉPUdF « Exilés : l'accueil d'abord ! », j'aimerais apporter un témoignage.

Le plaidoyer qui commence à circuler sur les réseaux sociaux appelle la France à un accueil plus généreux, en accord avec ses capacités et les valeurs de la République. Et il semble que la population française, contrairement aux idées reçues, souhaite élargir l'espace de cet accueil. Face à la terrible réalité de ces familles jetées sur les routes par l'horreur de la guerre, il y a pour tout citoyen une obligation morale de solidarité, liée aux valeurs que la France s'est choisies : liberté, égalité, fraternité.

Pour nous, chrétiens, cette obligation morale s'accompagne d'un appel très clair à l'accueil, qui parcourt l'ensemble du texte biblique, depuis l'Ancien Testament, où le peuple est sans cesse rappelé à sa propre condition d'étranger, jusqu'au Nouveau, où le Christ puis Paul invitent à l'accueil inconditionnel, non seulement de l'étranger, mais aussi de celui qui est tout proche de moi.

Pourtant, solidarité et compassion ne sont pas les premiers mots qui me viennent si je regarde la question de l'immigration à travers les yeux des médias. Pour moi, il y a d'une part des images choquantes qui éveillent en moi un sentiment de révolte et de malaise : en voyant les colonnes d'exilés tentant de franchir une frontière, les bateaux surchargés de désespérés, ou les restes flottants d'un naufrage, je me sens tout à la fois submergée et impuissante, découragée et démobilisée. Par ailleurs, l'histoire tragique de ces familles cherchant asile est souvent associée à des réflexions sur l'islamisme et le terrorisme, ce qui éveille une angoisse profonde et malsaine.

Réseau fraternel

Face à ce flot d'émotions contradictoires, la campagne « Exilés : l'accueil d'abord ! », mais aussi les voix des associations d'aide aux migrants ont du mal à se faire entendre, et l'on est souvent traité d'utopiste lorsqu'on avance l'idée que l'accueil est possible.

J'aimerais affirmer, avec d'autres, que non seulement l'accueil est possible, mais qu'il est surtout une chance. Dans les petits villages alsaciens où j'exerce mon ministère, l'accueil s'est concrétisé. Plusieurs réfugiés syriens ont été accueillis, par des familles engagées depuis longtemps dans l'Église ou à la Cimade, mais aussi par des personnes qui ne fréquentent pas habituellement l'église, mais qui se sont approchées de la paroisse en disant : « Je suis prêt à accueillir quelqu'un chez moi. »

Un réseau fraternel s'est constitué autour d'eux, pour des repas, des cours de français, de l'aide dans les démarches administratives, des vêtements, pour trouver un logement ou un travail. Le résultat est extraordinaire. Des liens se sont tissés, avec les accueillis évidemment, mais aussi entre les accueillants.

À aucun moment au cours de cette aventure, je n'ai ressenti peur ou malaise. Nous avons vécu des rencontres. Nous avons observé des visages, croisé des regards, mis des noms sur ce qui n'était auparavant qu'une idée ou un concept, « les réfugiés ». Nous avons accueilli. Mais nous avons tous aussi été accueillis. L'appel à l'accueil s'adresse à toute notre société. Nous, croyants, nous sommes les porte-parole de cet appel au nom de notre foi. Mais il faut dire aussi, au-delà de l'obligation morale de solidarité, combien l'accueil est une expérience humaine pleine de joie.

Accueillir, c'est résister à l'individualisme ambiant. C'est nourrir son humanité. C'est donner corps à des valeurs fondamentales qui font sens pour nous. C'est prêter un visage à ce Dieu qui n'exclut personne. C'est aussi s'ouvrir à la joie de la rencontre. C'est enfin, certainement, offrir un avenir à notre humanité. Car elle a besoin, pour regarder vers demain, d'être nourrie d'espérance et de foi. Et ce sont bien là les fruits de toutes ces rencontres.

Accueillez-vous les uns les autres, réconciliez-vous, aimez-vous, c'est ainsi, dit le Christ, que vous serez mes témoins

- 1 <http://reforme.net/annuaires/personnalites/anne-sophie-hahn>